
R E P U B L I C A  D E  CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

--En San t i ago ,  a ocho d í a s  d e l  mes de ene ro  de 

1974, s i endo  l a s  16.10 h o r a s ,  s c  reúne l a  J u n t a  en  Ses ión  Se - 
c r e t a  p a r a  t r a t a r  l a s  s i g u i e n t e s  ma t e r i a s :  

Se r e c i b e  en a u d i e n c i a  a l  s eño r  Raúl  Sáez ,  quien 

expone e l  r e s u l t a d o  de s u s  g e s t i o n e s  en l o s  Es t ados  Unidos,  r e  - 
l a t i v a s  a l  pago de deudas pend i en t e s  y a negoc i ac iones  con l as  

compañías cupre ras .  

E l  s eño r  S s e z  formula  p ropos i c iones  p a r a  l a  rcn: 

goc i ac ión  de l a  deuda ex t e rna .  

--Se l e v a n t a  l a  s e s i ó n  a l as  18.30 horas .  

AUGUSTO PINOCIW UGARTE 
General  de E j é r c i t o  

P r e s i d e n t e  de l a  J u n t a  dc Gobierno. 
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FiEPOSICION DEL S R ,  RAUL SAEZ A LA JUNTA DE 
GOBIERNO,  REALIZADA EL 8 DE ENERO DE 1974, 

SOBRE S U  M I S I O N  EN ESTADOS U N I D O S .  

fsñor S A E Z  expone l o  s i g u i e n t e  : 

Deseo d a r  a  conocer m i s  a c t i v i d a d e s  en l o s  E E - W :  

M i  g e s t i ó n  en e s e  p a f s  tuvo v a r i a s  f a s e s ,  E 1  o b j e t i v o  o e l  pre- 

t e x t o  fundamental  e r a ,  na tura lmente ,  p a r t i c i p a r  en una reunión  

p re l iminar  d e l  C I A P ,  para  después e n t r a r  en una reunión  o f i c i a l ,  

Pero,  como e s  n a t u r a l ,  e r a  b a s t a n t e  m6s impor tante  y b a s t a n t e  

más provechoso e n t r a r  de  inmediato en c o n t a c t o  con l a s  a u t o r i -  

dades d e l  Gobierno de  EE.UU. 

E l  progruma habfa  s i d o  muy b ien  preparado por l a  

Embajada, de  manera que%prác t i camente  bajándome d e l  avión me 

e n t r e v i s t é  con e l  S u b s e c r e t a r i o  d e l  Tesoro,  e l  señor  Hennesy. 

Tuvimos una conversac ión  que s e  prolongó mucho mas a l l á  de  l o  

programado. E l  mismo tuvo que p e d i r  a  su  colega  d e l  Departamen- 

t o  de  EGtado que excusara  e l  a t r a s o  con que íbamos a  l l e g a r ,  

porque, en r e a l i d a d ,  l a  conversación r e s u i t 6  sumamente i n t e r e -  

s a n t e .  

Le exp l iqué  toda  l a  s i t u a c i ó n  económica c h i l e n a ,  

qué e s  l o  que se hab ía  hecho, c u á l e s  e ran  l a s  medidas que l a  

J u n t a  e s t a b a  tomando, c u á l e s  e ran  l o s  p ropós i tos  en todo orden 

de  i d e a s  para l a  p o l í t i c a  económica, c u á l  e r a  l a  p o l í t i c a  de  

remuneraciones que se e s t a b a  s iguiendo,  cu61 e r a  l a  responsa- 

b i l i d a d  que l a  J u n t a  t e n i a  f r e n t e  a  todas  las o b l i g a c i o n e s  con- 

t r a í d a s  con sus  ac reedores  a s 1  como con l a s  compañias e x t r a n j e -  

r a s .  Y a  e s t e  r e s p e c t o ,  l e  d i j e  que una de  l a s  i n t e n c i o n e s  de  

m i  v i s i t a  e r a  i n i c i a r  l a s  negociaciones p a r a  e l  pago d e  l a s  de2 

das  a t r a s a d a s  desde  noviembre de  1971 h a s t a  diciembre de  1972 

con todas  l a s  agenc ias  de  EE,UU, Y .en  cuanto  a  l a s  nego- 

c i a c i o n e s  por l a s  expropiac iones ,  l e c  exp l ique  que yo mismo 

i b a  a  e n t r e v i s t a r m e  con l a s  t r e s  compañías p r i n c i p a l e s ,  o  s e a  

con l a  Cerro ,  con l a  Kenecot t  y con l a  Anaconda, y  que t r a í a  

c a r t a s  i n c l u s o  de  don J u l i o  P h i l i p p i  para  negociar  en c u a l q u i e r  

momento . 
En f i n ,  p r e s e n t é  todo e l  cuadro y me encon t ré  con 

una reacc ión  extremadamente f a v o r a b l e  d e l  señor  Hennesy, muy 

comprensiva para  l a  s i t u a c i ó n  c h i l e n a  y muy d i s p u e s t a  a  ayudar,  

Y é l ,  na tura lmente ,  d i j o  que esperaba que en todas  e s t a s  g e s t i o -  
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nes encontráramos l a  acogida y e l  é x i t o  que se requerfan. 

No quiero hacer una r e i ac i6n  cronoiógica, porque, 

t a l  vez, é s t a  r e s u l t a r f a  poco hi lada.  

Siguiendo l a  l fnea  de canversaciones con acreedo- 

res que dependen de l a  Tesorerla ,  a l  d i a  s igu ien te  me entrevis-  

t e  con l a s  autoridades del  EXII.lBAlIK, que con en Estados Unidos 

nuestros p r i n c i p d e s  acreedores. Estuvimos con Walter Sour , (f  o- 

n e t i c a )  un muy v i e j o  amigo m50 --hace 30 años que l o s  conozco--. 

Con é l ,  uno sabe que l o  e s t á  ecliando a l a  broma, pero que l o  

ec t6  diciendo muy en se r io .  Me r e f i e r o  a una conversaci6n que 

tuvimos, que fue  bas tante  f u e r t e ,  en que yo no quise  moverme 

en un pago de 6 6 7 millones de dbiares para l a  deuda con e l  
EXIMBMJK... Yo habla que t e n i a  autoridad para moverme más a r r i -  

ba que eso. Y quedanos en una segunda vue l t a  a l  dLa s igu ien te ,  

porque 61 iba  a consu l ta r  con su  d i rec tor io .  E s a  segunda vue l ta  

a l  d f a  s igu ien te  fue ,  en rea l idad ,  l a  que condujo a l  a r reg lo  

que c reo  que l a  Junta conoce. Fue una condicibn que l e  puse yo 

a l  a r reg lo  y que m e  l a  acept6 en pr inc ip io ,  exis t iendo l a  opi- 

nibn de l  Departamnto de l  Tesoro, e r a  que l a  f b r m ~ ~ i a  que s e  adop- 

t a r a  para e l  EXIMBANK fue ra  vá l ida  para todos l o s  demás acreedo- 
l 

res. 

Y, f inalmente, entonces, e s t a  deuda que teníamos 

pendiente, que alcanzaba a l a  obligación de pagar 60 inillones 

a l  contado de inmediato. Y 64 millones en l o s  5 a5os plazo con- 

venidos en e l  Acuerdo de l  Club de Par l s  e l  año 1972 por e l  Go- 

bierno a n t e r i o r  quedb en d e f i n i t i v a  arreglado, como saben l o s  

señores mLembros de l a  Junta,  con un pago i n i c i a l  de 1 6  millones 

un segundo pago en cuotas t r imes t r a l e s  en e l  aZo 1974 de o t ros  

16  millones, y 4 afios mas también con pagos t r imes t r a l e s  de 7 
miilones cada uno, que enteran,  digamos, l o s  60 millones que 

deblamos haber pagado a l  contado. 

Quiero dec i r  que este a r reg lo  es sumamente benefi- 

c ioso,  primero, porque no e s t &  con e l  6% de i n t e r é s  que es usual  

y,  segundo, porque todas l a s  cuotas a l  contado que s e  habtan pa- 

gado a todos l o s  demás acreedores con l o s  cuales s e  habla a r e -  

glado, habían s i d o  a l  contado, y e s t a  cuota,  en rea l idad ,  l a  es- 
' \  tamos pagando prticticamente en cinco años y medio. 
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De manera que c r e o  que en este s e n t i d o  l a  a c t i t u d  fue suinamen- 

t e  pos i t iva .  

Ahora, deseo r e c a l c a r ,  adem5s, dos o tres cosas.  

Primero, que en l o s  60 mil lones había  deudas que ya hablan si- 

do renegociadas,  y que de acuerdo con e l  Club de P a r t s ,  no de- 

b ian  haberse renegociado. Haciendo v e r  que hay una aceptacibn 

ad ic iona l .  En l o s  60 mil lones se incluyeron l o s  pagarés  que se 

deben de E l  Teniente ,  pagares que ya es taban descontados, o s e a  

e s t aban  en manos de bancos pr ivados,  e s  d e c i r  que e l l o s  t e n í a n  

l a  ob l igac ibn  de pagarlos  18cashn. S i n  embargo, nos d ieron  a no- 

s o t r o s  l o s  5 años de f a c i l i d a d e s .  Equivale a un c r é d i t o  adicio-  

nal .  

Finalmente, qu ie ro  s e ñ a l a r  dos cosas  más: una que 

t i e n e  una importancia  que hay que meditar  para  ade lan te ,  y o t r a  

que es una f a c i l i d a d ,  y e s  que en l a  Car ta  Lateral se reconoce 

una cosa: que l o s  paga?& de E l  Teniente  que venzan de aqul  pa- 

ra  ade lan te  también pueden s e r  renegociados. De manera que a l l í  

quedb e s t a b l e c i d o  un punto: que esos pagarés que e s t a n  desconta- 

dos pueden s e r  renegociados. E l  segundo punto e s  l a  salvedad que 

e s t á  en l a  Car ta  L a t e r a l  y sobre  l a  c u a l  yo qu ie ro  llamar l a  

a tencián .  En l a  Car ta  L a t e r a l  se hace p resen te  de que en e s t a s  

renegociaciones no e n t r a n  l o s  c r é d i t o s  de Defensa. Ahora, yo 

qu ie ro  hacer  hincapi&:en e s t e  punto que S& que i n t e r e s a  mucl~o 

a l a  Junta  y mucho a l  pals ,  porque desde e l  p r i n c i p i o  Hennesy 

me tomb a un l ado  e n  l a  primera conversacibn que tuve  con 61  

y m e  d i j o :  "Naturalinente, aqul  no estamos hablando de l o s  cré-  

d i t o s  m i l i t a r e s ,  Eso t i e n e  que m a ~ i e j m s c  por o t r o s  canales .  Y 

yo qu ie ro  d e c i r l e  no más que yo, en  10 que de mi'dependen l a  

~ e s o r e r l a  y e l  Departamento de Estado, estamos d ispues tos  a 

ayudar. D e  manera que e s a  salvedad que e s t h  e n  l a  C a r t a  Late- 

r a l  no t i e n e  mCis ob je to  que d e j a r  en c l a r o  que no se ha rene- 

gociado l a  deuda por e s t e  camino, pero e l l o s  es tSn en una ac- 

t i t u d  b a s t a n t e  p o s i t i v a .  

Quiero también aprovechar esta p a r t e  de m i  narra-  

c i 6 n  para  d e c i r  que en esos dlas e r a  cuando se e s t a b a  discu- 

t i e n d o  l a  Enmienda Kennedy pa ra  d e j a r  a Ch i l e  Cuera de l a  ayu- 

da especí.ficamente. Fue n u e s t r a  Embajada, que s e  ha portado 

muy, muy b ien  --incluso e l  t r a b a j o  d e l  Embajador Heitman e s  
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rea lmente  ex t raord ina r i amente  e f e c t i v o ,  s e  ha movido con una 

a g i l i d a d ,  con un número de  c o n t a c t o s ,  con Senadores ,  parlamen- 

t a r i o s  de todas  l a s  tendencias  y  ha creado en muy poco tiempo 

una a tmós le ra  muy p o s i t i v a ,  Hay g e n t e ,  como Senadores que r e -  

presentan  a l a s  zonas a g r f c o l a s ,  que s e  han i n t e r e s a d o  por e l  

problema a g r i c o l a  c h i l e n o ;  en f i n ,  l a  l a b o r  de  61  mc parece  ex- 

t r ao rd ina r i amente  d igna  de  encomio, Tal  vez d e b e r í a  d e c i r  que 

e l  pe r sona l  que t i e n e  e s  b a s t a n t e  e f e c t i v o ;  incluyendo a  l o s  

t r e s  que e s t u v i e r o n  t r aba jando  conmigo: e s t á  J o r g e  bdood, ( f o n k  

t i c a )  que es  d ip lomát ico  muy a n t i g u o ;  P a t r i c i o  Rodríguez, mu- 

chacho joven que a c t u ó  prác t icamente  d e  ayudante mío y f u e  

quien h i z o  todos l o s  apuntes ,  memorándums --yo e s t o y  hablando 

de  memoria porque no h e  r e c i b i d o ,  en r e a l i d a d ,  ninguno de  l o s  

memor6ndums de  l a  reuniones--, y  e s t e  abogado Claudio Bonne- 

f o y ,  quien conoce b a s t a n t e  b ien  todo l o  que e s  negociac ión;  en 

suma, pe r sona l  e f e c t i v o  que 10 ha  colaborado mucho. E l l o s  se 

movieron mucho con l o s  Senadores y e l  Departamento de Estado. 

Y l a  T e s o r e r í a  s e  movió mucho con s u s  Senadores para  d e r r o t a r  

l a  Enmienda Kennedy, l o  que f u e  un muy buen punto a  f avor  de  

C h i l e  en e s e  momento. De manera que yo c r e o  que en e s e  s e n t i d o  

e s  muy : s a t i s f a c t o r i o  pa ra  nosot ros .  

Ahora, sobre  un comunicado de p rensa ,  f u e  i n i c i a -  

t i v a  d e  e l l o s ,  Y ~ . n o  p e d í  ningún comunicado de  prensa ,  E l l o s  

me preguntaron a m í  s i  h a b r í a  un inconveniente  para  r e a l i z a r l o .  

Yo respondf que,  desde e l  punto de  v i s t a  n u e s t r o ,  a l  c o n t r a r i o ,  

no hab ía  inconveniente  alguno;  pero que yo no me hab ía  a t r e v i -  

do a p e d i r  un comunicado de  prensa por temor a que,  dadas l a s  

r e l a c i o n e s  e n t r e  e l  E jecu t ivo  y  algunos miembros d e l  Congreso, 

pudiera  s e r  incómodo para  e l l o s ,  Entonces,  e l l o s  d i j e r o n  que 

no, Lo;.iredactaron y ,  en r e a l i d a d ,  r e i t e r o  que e s e  comunicado 

de  prensa  f u e  p rop ia  i n i c i a t i v a  de  e l l o s .  De e s a  forma han que- 

r i d o  e x p r e s a r ,  digamos, su deseo de  co labora r .  De manera que e l  

hecho de  que e l l o s  hayan quer ido  tomar e s a  i n i c i a t i v a  --y cuan- 

do d igo  " e l l o s n  me e s t o y  r e f i r i e n d o  ahora a  l a  ~ e s o r e r f a  y  a l  

Departamento de  Estado-- m e  parece  también un punto muy s a t i s -  

f a c t o r i o  que a n o t a r  en cuanto  a  l o s  progresos  que  s e  e s t d n  ha- 

c iendo en EE.UU. en l o s  medios o f i c i a l e s .  

E 1  mismo d i a  en que t e n i a  l a  primera reunión  con e l  

Eximbank --práct icamente,  como d i j e ,  a l  b a j a r  d e l  avión--, t uve  
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una reunibn con e l  Departamento de Estado. Fue una entrevista 

a llora absolu~tamclite ilitcinpest i v a  en l o s  Estados Unidos, por- 

que, s a l í  de l a  Tesorería  a l a s  5.30 y l a  reunibn del- Departa- 

mcntc de Estado dur6 has ta  l a s  7.30. A h L  estalla todo c l  ".c;taffW 

de l  Departamento de Estado que t i e n e  que ver  con h & r , i c a  Latina, 

y en esa ocasibn h ice  una expiicaci6n general. 

Por primera vez planteé  también a l l i ' e l  problema 

de l o s  excedentes agr ico las  desde e l  punto de v i s t a  de l a  posi- 

b i l i d a d  de que s e  considerara una suma equis  en t r i g o ,  en algo- 

d6n, en tabaco, incluso en carne,  en f i n ,  en todos l o s  productos 
1 

que pueden ser obtenidos de pa r t e  de l o s  excedentes agr lcolas .  

M e  expresaron que c re ían  que para e s t e  primer semestre de l  a2o; 
e s  dec i r ,  más bien dicho, para e l  t l rmino del  afío f i s c a l  de e l l o s  

que, a l  pmecer ,  es a comienzos de este allo, e l l o s  estlinaban 

que l o s  ri16rgenes eran pocos. 1.k dieron mayores esperanzas para 

e l  segundo semestre. Reconversado e s t e  pronbstico con l a  Tesore- 

r i a  --habl6 3 veces con este organismo a pedido de e l l o s  ( e l l o s  

querían más informaci6n)--, e s t a  me expresú que, en rea l idad ,  

e r a  d i f í c i l  hacer un pronbstico, porque todavía no 11abí.a infor-  

macibn suf ic ie i i t e  respecto  de l a s  cosecli~as de e s t e  ano, pero 

que, ciertamente, s i  m e  producían excedentes agr íco las  que e l  

Gobierno comprara, e l l o s  e s t a r í a n  en condiciones de considerar  

una ayuda. D e  manera que e s to ,  que iba  a ser planteado por l a  

v i a  o f i c i a l ,  yo creo que hay que seguir lo .  E l  Einbajador e s t &  

informado. Le entregué una copia,  y posteriormente l a  Cancille- 

rLa ya debe haber enviado una nota o f i c i a l .  A m i  j u i c io ,  ahiL 

podrianios r e c i b i r  una ayuda que es  bas tante  in te resan te ,  por- 

que son -- siempre han sido- a plazo 1mg0 y a veces con f ac i -  

l idades  para usar ,  incluso,  contrapar t idas  que s e  produzcan 

en  nioiieda loca l ,  tanlbien l a s  volvemos a repres ta r .  Por l o  cual ,  

t i enen  un doble e fec to ,  digamos, sobre nuest ra  ayuda inmediata. 

D e  manera que e11 e se  sen t ido  c reo  que esa  ges t ibn  qued6 plantea- 

da. Como expresi5, no se puede avanzar m5s;:por e l  momento, pero 

c reo  que e l  seguiniiento que va a hacer, por un lado, l a  Emba- 

jada de ata, y, por o t r o  lado, l a  Embajada nuest ra  en 17ashing- 

ton,  dentro de poco tiempo mas va a darnos algunas indicacio- 

nes de cu6ies son l a s  posibi l idades  que se pueden obtener por  

e se  lado. 
1 
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Esto,  en m i  opinibn,  r e f l e j a  en forma resumida l o s  

r e s u l t a d o s  de 1a.c conversaciones a n i v e l  d e l  Gobierno de Esta- 

dos Unidos. Como digo, c r e o  que Cueron muy p o s i t i v a s .  

Otro con tac to  que también puede t e n e r  alguna r e l a -  

c i b n  con e l  Gobierno f u e  un almuerzo que d i o  e l  Embajador, en 

e l  que i n v i t b  a todos l o s  d i r e c t o r e s  r ep resen tan tes  de Chi le  

y a l t o s  func ionar ios ,  digamos, en  l o s  d ive r sos  organismos y 

todos l o s  r ep resen tan tes  de EE.UU. en l o s  organismos; e s  d e c i r ,  

r ep resen tan tes  de l o s  l3E.W. en e l  Fondo Monetario, en e l  Ban- 

co  Plundial, en e l  Banco Interamericano, junto con Carlos  Massard, 

r e p r e s e n t a n t e  de Chi le  en e l  Fondo Monetario, más algunos funcio-  
n a r i o s  ch i lenos .  

Allí., naturalmente,  s i n  e s t a r  yo en antecedentes ,  de 

r e p e n t e  e l  Embajador leme t i r e  l a  pe lo ta"  y me h izo  hablar. D i  

una exp i i cac i6n  l o  mhs amplia p o s i b l e  d e l  problemas chi leno .  

A m i  j u i c i o ,  e s t o  también va abriendo,  digamos, brechas y Caci- 

l i t a n d o  l a  opinibn genera l  que se pueda t e n e r  sobre  nues t ros  

problemas y sobre  l o  que se e s t a  haciendo aquí  para  a r r e g l a r l o s .  

E l  segundo punto de que q u i s i e r a  d a r  una cuenta ,  

muy breve es, naturalmente,  l o  que, como d i j e ,  c o n s t i t u y e  e l  

p r e t e x t o  d e l  v i a j e  para  organizar  l a s  reuniones o f i c i a l e s  d e l  

CIAP, o s e a  l a  Comisibn Interamericana de l a  Alianza para  e l  

Progreso. 

Sieinpre s e  a. hace una reunibn p r e v i a  con e l  o b j e t o  

de que e l  p a i s  informe a l a s  agencias  y é s t a s  den sus  reaccio-  

nes r e spec to  de e s t a  información. Es to  se r e a l i z ó  en dos d í a s  

--me parece que e l  lunes  18 y e l  martes 19--. Fueron unos d i a s  

m y  desagradables ,  porque hubo l a  nevaz6n m 6 s  grande c r e o  que 

desde hace como 10 u 11 años en Washington. Incluso,  hubo que 

suspender l a  reunibn de l a  maiíana porque l a  gente  no alcanzb 

a l l e g a r  a sus  o f i c i n a s ,  e t c ,  En m i  opinign,  e l  comentario ge- 

n e r a l  e s  que l a  exp i i cac ibn  f u e  muy completa para  formar o f i -  

j a r  mejor l o s  informes que es taban preparando l a s  d i s t i n t a s  

agencias.  En seguida,  l a s  agencias  fueron  muy c o n s t r u c t i v a s ,  

A m i  parecer ,  e l  informe d e l  C I A P  va a apoyarnos a nosot ros  en 

forma muy e f e c t i v a .  
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E l  Fondo Monetario ade lan tó  en forma p r ivada  que s u  

informe e r a  f a v o r a b l e  a p r e s t a r n o s  dos e t a p a s  de  c r é d i t o  que 

represen tan  prActicamente 95 mi l lones  de  d ó l a r e s  de  l a  balan- 

za de  pagos, que en e s o s  momentos no ha podido s e r  l a  informa 

c i ó n  o f i c i a l  mien t ras  no l a  aprobara  e l  d i r e c t o r i o ,  Creo que 

l a  opin ión  t é c n i c a  d e l  Fondo Dlonetario e r a  muy f a v o r a b l e ,  Pos- 

t e r io rmente  me i n v i t ó  a  almorzar e l  D i r e c t o r  E j e c u t i v o ,  que e s  

un holandés,  e l  señor  bJitebing ( f o n é t i c a ) .  E l  f u e  tamhién su- 

mamente p o s i t i v o ,  Cuando est5bamos almorzando con e l  Embaja- 

dor  me af i rmó que su  op in ión  e r a  recomendar un c r é d i t o ,  aun- 

que no como s e  hab ía  p r e v i s t o ,  Lo i n t e r e s a n t e  que t i e n e  e l  ca- 

s o  de  e s t e  señor  holandés ,  e s  que é l  conoció e l  caso  de  Indo- 

n e s i a  muy a fondo, Y m i  i n t e n c i ó n ,  que l a  d i s c u t i  v a r i a s  ve- 

ces con Car los  Massad pr inc ipa lmente ,  se r e s u m i r f a  en que yo 

me a t r e v e r l a  a proponer a  l a  J u n t a  l o  s i g u i e n t e  : que noso t ros  

e s t e  año renegociemos l a s  deudas de  1973 y 1974, pero  que, s i -  

multáneamente, digamos que e s t a  renegociac ión  i n c l u y e  en Pa- 

r i s . - e l  nombramiento de  una comisión e s p e c i a l  que e s t u d i e  l a  

s i t u a c i ó n  c h i l e n a  a  más l a r g o  p lazo ,  de  manera que haaamos una 

renegociac ión  g l o b a l  de  l a  deuda y por un p lazo  l a r g o ,  diga- 

mos, d e l  t i p o  de  30 años,  como se h i z o  con Indones ia ,  En rea -  

l i d a d ,  o j a l 6  nos r e s u l t e n  30 años, S i  r e s u l t a r a n  20 s e r i a  más 

que s u f i c i e n t e ,  Las razones  que, en m i  op in ión ,  apoyan una po- 

s i c i 6 n  de e s t a  e s p e c i e  son muy f s c i l e s  de  entender :  noso t ros  

no podemos p royec ta r  n u e s t r a  economia h a c i a  a d e l a n t e  con dos 

enormes i n c ó g n i t a s  : una e s  e l  p r e c i o  d e l  cobre ,  o  s e a  nues- 

t r o s  i n t e r e s e s  en o t r a s  p a l a b r a s ,  y  o t r a ,  e s  cuánto  vamos a  

t e n e r  que pagar cada año por l a  deuda e x t e r i o r  que teníamos, 

E s t e  año n o s o t r o s  deblamos pagar 750 mi l lones  s i  tuviéramos 

que pagar l o  d e l  73 y l o  d e l  74, E s  imposible.  Vamos a  rene- 

g o c i a r  eso  por 200 o 250 mi l lones ,  no sé cuánto  vamos a rene-  

q o c i a r ,  Como e s  n a t u r a l ,  oportunamente l a s  c i f r a s  s e r á n  t r a f -  

das  a  l a  J u n t a ,  Pero,  m6s o menos, ésa es l a  magnitud de l o  

que vamos a t e n e r  que r e n e g o c i a r ,  Pero es obvio que noso t ros  

no podemos l l e g a r  a p lanea r  n u e s t r a  economia pa ra  1975, 1976, 

1977 y 1978 s i  no sabemos cuánto va a  s e r  n u e s t r a  renegocia-  

c i ó n  en 1975 y cuán ta  va a  s e r  n u e s t r a  r enegoc iac ión  en 1976, 
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O s e a ,  nosot ros  no podemos depender de dos tremendas incbgni- 

ta.5: una, e l  p r e c i o  d e l  cobre y o t r a ,  cuánto es efect ivamente 

l o  que tenemos para  dar  como obl igaciones.  Entonces, a l  menos 

despe ja r  una, que e s  l a  Gnica que podemos d e s p e j a :  c u á l e s  son 

n u e s t r a s  obl igac iones  y nues t ros  gas tos .  Y a  sabremos cbmo nos 

ajustamos con nues t ros  ingresos.  Eso ya no l o  puede pronost i -  

c a r  nadie.  Nadie puede p ronos t i ca r  e l  a l z a  d e l  p rec io  d e l  co- 
b r e  tampoco. Entonces, l a  i d e a  mla es que, después de negociar  
1973 y 1974 en  l a s  mejores condiciones pos ib les ,  pidamos e s a  

Comisibn, como se h izo  en e l  caso  de Indonesia. Y en e s a  rene- 

gociac ibn  planteemos, entonces,  un a r r e g l o  de todas  nues t ras  

deudas a l a r g o  p lazo  de una c o l a  vez, a f i n  de que de aquí  pa- 

r a  ade lan te  sepamos exactamente cu&l  es e l  s e r v i c i o  y no ten- 

gamos que e s t a r ,  por ejemplo, a f i n e s  de 1974,  preparando l o s  

antecedentes  p a r a  ir a renegociar  l a  deuda de 1975 y a c l ,  suce- 

sivamente. No podemos. A m i  j u i c i o ,  col1 e l  volumen de deudas 

que tenemos, é s a  no e s  manera de v i v i r ,  no t i e n e  s e n t i d o  y no 

l e  permite  a l  p a i s  t e n e r  una v i s i b n  re la t ivamente  despejada,  

General Leigh.- Para  poder p l a n i f i c a r  a l a r g o  plazo. 

Exactamente, como d i c e  e l  General, para  poder p1.a- 

n i f  i c a r  a l a r g o  plazo. Creo que eso  e s  indispensable .  Pienso 

que eso  l o  van a comprender. Debo d e c i r  que en  e l  caso  de Indo- 

nec ia  s e  demoraron 4 asos en en tender lo  y yo espero  que, des- 
pués de e s a  exper ienc ia ,  nos l o  en t iendan en  t r e s  afíos, sobre  
todo s i  nosot ros  l o  planteamos. 

Cuando yo m e  haya reunido de nuevo con l a  gente  

d e l  Banco Cen t ra l ,  que e s t á  t raba jando en l o  de l a  deuda --ya 
t e n t a n  mucho adelantado y yo también.10 tengo ya estudiado-., 

en e s e  momento d i s c u t i r i a  aqui  con l a  Junta  l a s  ins t rucc iones  

que me dan y l a  i d e a  é s t a  de p l a n t e a r  una renegociacibn pero 

no anual ,  s i n o  que a un p lazo  m~chis imo nias la rgo .  

Como d i j e ,  e s a  e s  una consecuencia de que todas  

las conversaciones con e l  Fondo Monetario fueron  muy p o s i t i -  

vas. Es to  también s a l i b  en l a  reunibn d e l  CIAP, porque nos l o  

d i j o  también con mucho c a l o r  -- y debo agradec6rselo también-- 

Jorge d e l  Canto, que e s  e l  J e f e  de l  Area Latinoamericana, que 

es un ch i l eno  que e s t 6  desde hace 20 años en e l  Fondo Monetario 

y que se por tb  muy bien.  En r e a l i d a d ,  é l  h izo  l a  en t rada  en ma- 

t e r i a  d e l  tema en d i scus ibn  en e l  Fondo Monetario y despues ha- 

b16 Saul  Song ( f o n é t i c a ) ,  que h izo  observaciones a n i v e l  técni -  
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co y r a t i f i c ó  l o s  puntos de v i s t a  que h a b í a  expresado s u  je fe .  

b $ e r a l  S r .  Leigh.- ¿Todavía e s t á  a h í  Sanz de  Santamarfa? 

No, ~ s t á  ~esfis Rodriguez, Y é s t e  e s  un punto que 

voy a  t o c a r  a l  f i n a l ,  un poquito f u e r a  de l a  ma te r i a  que nos 

corresponde ,  pero c r e o  que e s  conveniente  informar a  l a  J u n t a ,  

E l  t e r c e r  con tac to  f u e  con e l  Banco In te ramer i -  

cano. Su P r e s i d e n t e  me i n v i t ó  a  hacer  una expos ic i6n  f r e n t e  a  

todos  s u s  l u n c i o n s r i o s  que t i e n e n  que v e r  con l o s  préstamos y  

con C h i l e ,  H i c e  una expos ic ión  de  mSs o  menos 2 horas  y des- 

pués de  e l l a  d i r i a  que s i n t b t i c a m e n t e ,  resumiendo l a s  cosas  po- 

s i t i v a s ,  e l l o s  a o to rga rnos  e l  c r é d i t o  para  l a  cen- 

t r a l  h i d r o e l é c t r i c a  de  Antuco, que son 60 mi l lones  de d ó l a r e s ,  

que ven con mucha s impat ia .  Yo l e s  expresé  que en e s e  momento 

yo no e s t a b a  en pos ic ión  de  d a r l e s  l a  p r i o r i d a d ,  porque, en r e 2  

l i d a d ,  no h e  es tud iado  e l  proyecto y q u c r i a  reservármelo ,  por- 

que ya s e  10 hab la  p lanteado a  Eduardo Simián que q u e r i a  que 

l o  d iscut i6ramos  : e l  problema d e l  gas  l i cuado ,  Yo c r e o  que e s  

muy buen proyecto ,  pero qu ie ro  s a h c r  s i  es l a  mejor manera de  

u t i l i z a r  e l  g a s ,  o  s i  hay o t r a  forma mejor de  u t i l i z a r l o s  a n t e s  

de  d a r l e  e l  pase f i n a l ,  M e  p e r m i t i  hacer  e s t a  r e s e r v a ,  P r e s i -  

d e n t e ,  porque de  todas  maneras e l  c r 6 d i t o  e s t á  asegurado. Yo 

no e s t a b a  a r r i e s g a n d o  nada, porque e r a  eso  u  o t r a  cosa ,  o t r a  

a l t e r n a t i v a  que pudiéramos proponer,  Esos son 70 mi l lones  de  

d ó l a r e s .  

A l  darnos  esos  130 mi l lones  de  d ó l a r e s ,  de  inme- 

d i a t o  e l l o s  nos ade lan tan  10%; o  s e a ,  s iempre tenemos un 10% 

ade lan tado ,  s e  puede d e c i r ,  e s  d e c i r  estamos en e l  primer mo- 

mento r e c i b i e n d p  13 mi l lones ,  

Cuando exp l iqué  e l  problema de  l a  a c r i c u l t u r a ,  

e l l o s  se i n t e r e s a r o n  y d i j e r o n  que, en conhinaci6n con e l  Ban- 

co  Mundial, i b a n  a  v e r  de  que manera podian hace r  un préstamo 

de  impor tancia  pa ra  s a l i r ,  digamos, dotando a  l a  a g r i c u l t u r a  

con toda  l a  c l a s e  de  implementos que en l a  a c t u a l i d a d  l b  f a l -  

tan.  E s  un problema que ahora s í  que hay que d a r l e  forma, por- 

que yo ~ 6 1 0  l o  exp l iqué  en términos muy macros, muy grandes,  

pero s i n  e n t r a r  en d e t a l l e s  exces ivos  porque no t e n i a  l a  i n f o r -  

mación d i spon ib le .  Y o  sé que e s t o  e s  d e l  orden de  l o s  25 mi l lo-  

nes  de  d ó l a r e s .  
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M i  opini6n personal  e s  que e l  c r é d i t o  de Antuco l o  van 

a aprobar an tes  de l a  reunibn de Gobernadores que es en Abri.  Y 

digo que a n t e s ,  porqxe e l l o s  dicen que no van a liacer nada, 410 

van a aprobar lo  h a s t a  que no se apruebe e l  informe d e l  Fondo Mo- 

ne ta r io .  Eso es 16gic0, porque s u s  Di rec to res  van a preguntar:  

"Bueno, qu6 d i c e  e l  Fondo Monetario de todo e s t o ?  ¿Cu&l es l a  

s i t u a c i b n  econbmica? No hay iilf ornie econb~nico sobre  C1iileN. En- 

tonces ,  va a e s t a r  l o  d e l  Fondo b1~netari.o y l o  d e l  CIAP. En e s e  

momento l o  van a aprobar ,  y digo e s t o ,  que l o  van a aprobar an- 

t e s ,  por u11a razhi-i ~nu.)~ s-iinple: poycpxe m n c a  a l  Banco l e  g u s t a  

hacer una reuni6n de Gobernadores en un p a i s  cuando hay un cré-  

d i t o  importwn.te pendiente  de e s e  p a l s  que no s e  !la r e s u e l t o .  De 

manera que coino t ic l ien e l  cr6d:it-o de hntuco to ta lmente  es tudia-  

do, c r e o  que l o  van a aprobar ,  como digo, en cl mes de marzo y 

l o  vamos a t e n e r  d isponib le .  Cuando haya l a  Junta  de Gobernado- 

r e s  aqul ,  ya va a e s t a r  aprobado, y dicha Junta  es l a  primera se- 

mana de a b r i l .  Por 1-0 t a n t o ,  ese apoyo l o  vamos a t e n e r  con to- 

da seguridad.  

M e  o f r e c i e r o n  tainbién c r é d i t o s  de a s i s t e n c i a  t6ci1ica 

con c i e r t a  holgura,  con inuclia amplitud. Esto rne payecib muy i n t e -  

r e s a n t e ,  primero, porque, por un lado,  l a  CorporaciGn de Fomen- 

t o  m e  habia  planteado e l  problema de poder f i n a n c i a  algunos téc-  

nicos.  Es  d i f t c i l  f i n a n c i a r  tgcnicos  ch i l enos  con un c r é d i t o  ex- 

t e r i o r ,  pero parece que en  e s t e  caso  h a b r í a  una c i e r t a  buena vo- 

l u n t  ad para  encont rar  alguna f 6rmuia. Eso nos perniit i r i a  f inan- 

c i m  algunos de l o s  rnuobos e s t u d i o s  que se van a t e n e r  que ana- 

l i z a r  a t r a v e s  de l a  CORFO. 'Ifo solamente l a  a s i s t e n c i a  t e c n i c a ,  

s e r v i r a  pa ra  e s t o ;  podyia ser para  o t r o s  aspectos  . 
E l  o t r o  problema que d i c e  r e i a c i 6 n  coi1 e l  Banco I n t e r -  

americano f u e  un poquito más i n d i r e c t o ,  es e l  hecho de que el 

Pres iden te  ine e::pres6 que luego est arkaii nuevarricnte por aquí. 

--y vendr ia  su  presidente-- e l  Fondo de Desa r ro l lo  Socia l .  

Ahora, e s t e  Fondo de Desar ro l lo  S o c i a l  l o  relacioizo coi? 

una e n t r e v i s t a  que tuve con e l  D r .  H o F u J ~ ~ Z ,  e l  J e f e  de l a  Ofici-  

na Panamericana de l a  Salud. Con él hablamos de varias cosas. 
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Una de  e l l a s  e r a  l a  p o s i b i l i d a d  d e  que nos f a c i l i t a r a  a  un muy 

buen médico que t i e n e ,  que e s  Manuel Bordic ,  ( f o n é t i c a )  que des- 

de unos 10 años e s t á  dedicado a  e n t r e n a r  pe r sona l  sobre  adminig 

t r a c i ó n  de  h o s p i t a l e s ,  -4 m i  me s impa t i za  mucho por una razón,  

P r e s i d e n t e ,  y  e s  que es uno de  l o s  pocos m6dicos que m e  h e  en- 

cont rado en l a  v i d a  que e s t a  convencido, como yo l o  e s t o y ,  de  

que pa ra  a d m i n i s t r a r  un h o s p i t a l  no e s  n e c e s a r i o  ser médico, 

s i n o  que hay que ser adminis t rador ,  Ahora, puede s e r  que haya 

muy buenos médicos que sean admin i s t r adores ,  pero  no es necesa- 

r i o  que un buen e s p e c i a l i s t a  en medicina i n t e r n a ,  por ejemplo, 

s e a  un buen adminis t rador  y ,  por l o  g e n e r a l ,  son malos adminis- 

t r a d o r e s ,  

En n u e s t r o s  p a i s e s ,  l o s  h o s p i t a l e s  c a s i  e s t á n  conver- 

t i d o s  en c a s a s  d e  r e s i d e n c i a ,  Los enfermos pasan demasiados 

d f a s  por cama en un e s t a b l e c i m i e n t o  a s i s t e n c i a l ,  Me d i j o  e l  D r ,  

Gazmuri que en Es tados  Unidos, en un s e r v i c i o  que 61 a t i e n d e  de  

enf  ermedadec d e l  r i ñ ó n ,  l a  v u e l t a  por cama son 10 d f a s ,  y cuan- 

do e s t a b a  en C h i l e ,  61 t e n i a  a q u í  en s u  S e r v i c i o  13 d i a s ,  E l  D r .  

Gazmuri se v i e n e  en unos pocos d f a s  mbs; vue lve  a Ch i l e ,  a t r a -  

b a j a r  a  C h i l e ,  E s  e l  mejor e s p e c i a l i s t a  que e x i s t e  en n u e s t r o  

p a í s ,  s i n  l u g a r  a  dudas, En e l  s e r v i c i o  que t e n i a  a q u í ,  como 

expresé ,  t e n í a  13  d í a s ;  ahora ,  e l  r é c o r d  son 20  d í a s ,  Bueno, 

as í ,  P r e s i d e n t e ,  no e s  c u e s t i ó n  de  l l e g a r  y c o n s t r u i r ,  c o n s t r u i r  

camas y  c o n s t r u i r  h o s p i t a l e s .  La verdad e s  que hay que aprove- 

cha r  muy b i e n  e l  m a t e r i a l  que s e  t i e n e ,  Hoy d f a ,  en e l  mundo 

no se conciben h o s p i t a l e s  que t r a b a j e n  nada más que en l a s  ma- 

ñanas. i ~ s i  e s  que l o s  enfermos que s e  enferman en l a  t a r d e ,  se 

mueren no más! Los mEdicos s ó l o  e s t á n  en l a s  mañanas. Esa mane 

r a  de  t r a b a j a r  ya no s e  concibe ,  pues a s í  l a  medicina s a l e  de- 

masiado c a r a ,  No s e  puede con t inuar  con e s e  procedimiento,  Y ,  

na tura lmente ,  l a  medicina se e s t á  haciendo más y  más c a r a  en 

l o s  p a i s e s  r i c o s ,  porque s e  e s t á n  empleando más rn6todos de  in -  

v e s t i g a c i 6 n ,  i n s t r u m e n t a l ,  e t c . ,  que s a l e n  m A s  c a r o s  cada vez  

que s e  i n s t a l a n ,  Entonces,  e l  t r a e r  a e s e  rn6dico se i n t e r e s a b a  

muchísimo, y  yo s a b i a  que había  t e n i d o  una conversaci6n a q u i  

con e l  D r .  Cpoerer y habían  quedado l o s  dos muy i n t e r e s a d o s ,  

l o  que,  como e s  n a t u r a l ,  me-permite  a d e l a n t a r  e s t a  conversa- 

c i ó n  con e l  o b j e t o  d e  f a c i l i t . a r  l a  g e s t i ó n  p o s t e r i o r ,  
* 
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Y en e l  cu r so  de esta conversacibn --y aqut  es donde 

volvenios; con e l  Fondo de Desa r ro l lo  Social--, ine d i j o  e l  D r .  

Horvritz qiae 61 e s t a r í a  d ispues to  a  f i n a n c i a r  u11 problema de sil- 

nidad aiiinial que f u e r a  ~nás a l l á  que e l  problema de l a  a f t o s a ,  

que ya l o  f inanc ia ron  e l l o s ,  y que toniara l a  b r u c e l o s i s  que ya 

s e  e s t a  viniendo encima, y o t r o s  problenzas. D e  manera que por 

e se  lado podeinoc t e n e r  un programa. En seguida ,  ine agregb o t r a  

cosa. M e  d i j o  que l a  peor exper iencia  que habian t en ido  en Amé- 

r i c a  Lat ina  en r e i a c i 6 n  al saiieamiento r u r a l ,  pr incipalmente 

eso e s  agua po tab le  para  l a s  poblaciones r t ~ r a l e s ,  habIa s i d o  

l a  c h i l e n a ,  no por e l  mal uso d e l  d inero ,  s i n o  por l a  l e n t i t u d  

d e l  gasto.  Así.. e s  que l o s  c r é d i t o s  s e  habían u t i l i z a d o  con t a l  

l e n t i t u d ,  que, en r e a l i d a d ,  e l  e f e c t o  s e  habla  d i l u l d o  en e l  

tiempo en forina nluy grande, D e  níanera que 61 c r e í a  que no e r a  

pos ib le  defender un nuevo c r e d i t o  para  e s e  propósi to .  Por l o  

t a n t o ,  hay o t r o  punto que debernos c l a s i f i c a r  como un programa 

de ixuclio i n t e r e s o  BIás que nada pensemos que l a  poblacibn canpe- 

s i n a  solamente s e  va a r a d i c a r  a  medida que se l e  vayan dando 

m6s y más f a c i l i d a d e s  que se parezcan a l a s  de l a s  ciudades.  

S i  no, l a  tendencia  a emigrar va a cont inuar .  

En f i n ,  c r e o  que e s t a  conversaci6n con e l  D r .  Horwitz 

f u e  muy p o s i t i v a  y demuestra un gran e s p l r i t u  de ayuda de p a r t e  

de él. 

Una coca re l a t ivamente  negat iva  de m i s  reuniones en 

\lashing?zon: de repente ,  s i n  t e n e r l o  p r e v i s t o ,  r e c i b t  un llama- 

do d e l  Vicepresidente  de l  Banco Mundial, a qixieli conozco desde 

que l o  noinbraron en e l  Banco, muchos años atras, que e s t a b a  con 

e l  Vicepresidente  a  cargo d e l  Area Latinoamericana, a  quien tam- 

b ién  conozco desde que comenz6, y  me p lantearon  e l  problema 

--que, segfin creo ,  Uds. conocen-- de l a s  d i f i c u l t a d e s  que te- 

n ian  para  hacer  aprobar esos dos c r é d i t o s  pequenos que habIan 

quedado gest ionados duinante e l  Gobierno a n t e r i o r .  Uno e s  un cr6- 

d i t o  de a s i s t e l i c i a  t é c n i c a ,  por  5 millones y medio de dblares ;  

d e l  c u a l  t i e n e n ,  hablando en cifras muy gruesas ,  a l rededor  de 

un rniilbn 300 m i l  para  l a  miner5.a; a l rededor  de 2 mil lones p a r a  
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l a  a g r i c u l t u r a ,  o 2 millones y medio, y mhs o menos 1 miiibn 

y medio de d6larec  para  e l  e s t u d i o  de un camarón que en i n g l e s  

s e  l lama " k r i l l n  --no S& s u  nombre en castellano--.  Ese cama- 

r6n  e s  e l  p r i n c i p a l  a l imento de las b a l l e n a s ,  y s e  est ima que 

e l  t o n e l a j e  de k r i l l  que e x i s t e  en e l  m a r  son unos 400 millo- 

nes de toneladas ,  l o  que p e r i n i t i r i a  pensar ,  por e l  c i c l o  de 

reprodv.cción, que s i  s e  hace una pesca de 50 mil lones,  no pa- 

s a  nada; es d e c i r ,  e s  p e r £ e c t a m n t e  p o s i b l e  pescar  50 millones 

de toneladas.  Para t e n e r  un i d e a  de l o  que e s  e s t a  cant idad ,  

penselnos que en l o s  años buenos de l a  anchoveta s e  pescan 10  

iiiillones de toneladas .  Ahora, l o s  japoneses y l o s  r u s o s  vienen 

a pescar  ' f k r i l l "  aqui  a la Antár t ica .  Son 45 d i a s  de v i a j e ,  

l o  que s i g n i f i c a  pescar  con barcos grandes de 2 m i l  o 2 m i l  

500 toneladas .  IJosotros podrIianlos t e n e r  bases  pesqueras a un 

d5.a o dos d t a s  de navegaci6n. De manera que e s e  c r g d i t o  e s  

muy i n t e r e s a n t e  pa ra  nosot ros ,  a p a r t e  de l o  que e s t 6  des t ina-  

do a l a  a g r i c u l t u r a ,  y, naturalmente,  a l a  miner5a. La rnineria 

no me preocupa mucho, porque l a  podenzos f i i ~ a n c i a -  de i n i l  mane- 

r a s  d i s t i n t a s .  L a  a c r i c u l t u r a  sí. .  L a  a g r i c u l t u r a  va a necesi-  

t a r  incclia pla- ta ;  todo l o  que venga, de cualqt i ier  lado  que ven- 

g a ,  nos va a Iiac:e~ f a l t a .  

Esto del k17i.13. l o  rnei?ri.oilo siilipleincnte corno un acci-  

dente ,  porque l o  quc yo lmr ta ,  s i  e11 m i s  manos e s t u v i e r a ,  se- 

r l a  l lamar a l o s  japoneses pr i l i~ero que nada, para  t r a b a j a r  in- 

nediatailiente con e l l o s ,  s i n  p e r j u i c i o  de que despuLSs nos ponga- 

mos a i n v e s t i g a r ,  1116s adelante .  

Hay s 6 i o  dos t é c n i c a s  en e l  inundo para n K ~ i l l N :  l a  ru- 

s a  y l a  japonesa. 

Por a h l  aparec ib  e l  o t r o  d i a  una f i r m a  c h i l e n a  que 

andaba d e t r á s  de e so  también, pero t i e n e  que empezar l a  inves- 

ticyaci6n d e l  proceso, d e l  t r a t amien to ,  e n  F in  pa ra  transformar- I 
I 

l o  en al imento liumano. E l  k r i l l  s e  usa  también en  ~ a p 6 n  como I 
I 

alimento humano. Se hacen unas p a s t a s ,  o s e a  una espec ie  de pa- 

t é ,  con e l  c u a l  s e  puede u n t a r  el  pan y tambien se puede agre- 
l 

g m  a o t r o s  t i p o s  de comida, pero l a  mayor p a r t e  se c o n v i e r t e  , 

en h a r i n a  de pescado. 
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Pero, s e a  corno s e a ,  l a s  t é c n i c a s  est&ii conocidas por 

los japoneses;  de manera que nosot ros  no deberiamos perder  de- 

masiado tiempo en inves t igac iones  para l a n z a r l o  en c inco  aEos 

m6s de plazo ,  s i n o  que, a p a r t e  de hacer  l a  inves t igac ión ,  l l a -  

mar a  l o s  ,japoneses y d e c i r l e s  'que podrfamos hacer algunos ne- 

gocios  en conjunto ,  t ransformar e l  K r i l l  en h a r i n a  y ,  s i  s e  quie- 

r e ,  l a  ha r ina  va a l  rnercado japonés para  e l  consuino que e l l o s  . 

t ienen .  

Pero ,  naturalmente,  é se  no e s  e l  punto que yo q u e r í a  

p lan tea r .  

E l  segundo c r é d i t o  ( e r a n  dos) e r a  uno de 8 mil lones 

de dó la res  que se daba a  l a  ENDESA. 

E l  p ropbs i to  de e s t e  segundo c r é d i t o  es, fundamental- ). 

mente que l a  EIDESA pudiera  pagar oportunamente sus  s e r v i c i o s  

d e l  afío 1973. F f j ense  que e s  una ampliación de c r é d i t o ,  no des- 

t i n a d o  a  nuevas inver s iones ,  s i n o  qixe es una manera que t e n i a  

e l  Ban-o Mundial de d e j a r  a  Ch i l e  en pos ic ibn  honorable,  s i n  

o b l i g a r l o  a  pagar. Entonces, cuando m e  liamb Roberto Vaun (foné- 

t i c a )  me d i j o :  "Mira, e l  P res iden te  Mac Namara anda Cuera. no 

vudve h a s t a  e l  lunes1p. --eso f u e  e l  d l a  jueves-- "Y yo tengo 

e s t e  problenia: sé que e s t e  proyecto no va a  s e r  aprobado en e l  !.: 

d i r e c t o r i o  y me van a p e d i r  que l o  r e t i r e ;  y a  l o  mejor, s i  no 

l o  r e t i r o ,  me l o  van a rechaza r ,  y  a l o  mejor, s i  no me l o  re- 

chazan, m e  1.0 van a aprobar por una minoría t a n  pequena, que 

va a s e r  doloroso para  Ch i l e  l a  aprobacibn de e s t e  c r é d i t o .  De 

manera que q u i s i e r a  que encontr5ramos una E6rmula1*. Entonces, 

yo m e  excusé con l a  Junta  y con e l  Gobierno y l e  d i j e  que no 

t e n í a  l o s  datos  n i  e l  mandato para  hacer  l a s  cosas  y que no co- 

noc5.a e l  engranaje ,  por l o  c u a l  no me s e n t i a  au tor izado para  

proceder en e s a  materia.  M e  pe rmi t í a ,  P res iden te ,  pensar que s i  

yo l o  hac ia .  Uds. no m e  iban  a  d e s a u t o r i z a r ;  pero en e s a  forma 

e s t a b a  jugando con e l  soc io ;  es d e c i r ,  yo no t e n i a  mandato para  

hacerlo.  A rarí.2 de e s t o ,  llame por t e l é f o n o  a Fernando Léniz,  

y  &te poster iormente v ino  a  l a  Junta y rccibi  l a  más amplia 

au to r i zac ibn  para  hacer  l o  que,  en m i  c r i t e r i o ,  correspondiera .  

Ahora, m i  i n t enc ibn  e r a  nada más que ponerle  d i f i c u l t a d e s  a Ro- 

b e r t o  Vaun ( f o n é t i c o ) ,  p a r a  l l e g a r  a Mac Namara y t e n e r  una con. 
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versac ibn  muy franl-a con él. 

E l  d í a  s i g u i e n t e  m e  habia  inv i t ado  a almorzar con 61  

y todos l o s  funcionar ios  d e l  Banco que hablan cs tado aqu i  y t e -  

n lan  que v e r  con e l  problernac. ch i leno .  Los fun(:ionarior, d e l  Ban- 

co  es tSn  muy entusiasmados con e l  problema c h i l e n o  e n  e l  s e n t i -  

do de que nos han comprendido nues t ros  problemas y es t6n  d is -  

puestos  a ayudarnos. Donde comienzan todas  l a s  d i f i c u l t a d e s  e s  

con e l  J e f e  d e l  Area. que mira 1.a c a r a  por a r r i b a  y ,  s i  sus  je- 

fes t i e n e n  mala c a r a ,  él no pe lea ;  es de l o s  funcionar ios  que le 

t i e n e n  miedo a la pe lea  para  defender programas dc uii pafs  chi-  

c o ,  aunque 61 e s t é  convencido de que es bueno. Uds. d i r h  que 

no l e  tengo mucha s impat la  por 10 que e s t o y  diciendo y ,  en rea-  

l i d a d ,  e s  acl .  Lo mismo que tampoco se l a  tenga  a Clad Mak (Eo- 

n e t i c o )  , porque es d e l  mismo e s t i l o .  

C o m o  dec ia ,  al d í a  s i g u i e n t e  me i n v i t a r o n  a  almorzar,  

pero m e  d i j e r o n  que f ~ ~ e r a  media hora an tes  de l  alrnincrzc:. Nueva- 

mente hablamos con 6 1  y me preguntó: "¿Qué i n s t n i c c i o n e s  h a  re- 

cibido?" "Muy negativast ' ,  l e  con tes té .  M e  expresb: tll\Jo le puedo 

p r e c i s a r  porque Chi le  e s  un p a í s  de segunda ca tegor ia .  L e  r e p l i -  

qué: "Si Ud, me e s t a  mencionando a Chi le  coino ixn pafs  de segunda 

c a t e g o r i a ,  nosot ros  podemos cons ide ra r  que somos pobres ,  que so- 

mos una s e r i e  d e  cosas ;  pero no podeinoc decir  que Chi le  es un 

p a í s  de sezunda categor5.a; e so  no 10 podemos aceptar .  ... Por l o  

dem&c, no m e  s i e n t o  autor izado para  hacer lo ;  voy a volver  a  con- 

versa-r7 con l a  Junta  en Santigo. En  v i s t a  de que soy e l  c l i e n t e  

más v i e j o  d e l  Banco --obtuve el primer c r é d i t o  d e l  Banco-- y de 

que he t e n i d o  c a s i  30 ailos de r e l a c i o n e s  con U r l s . ,  no quisicrta 

que e l  Banco... pero nosot ro  no pedimos e s e  c r é d i t o .  Nosotros 

vamos a c u m ~ l i r  con e l  Banco, pero e s t e  c r é d i t o  l o  presentaron,  

Uds. Lo cües t ionaron U d s .  encontraron e s t a  Pbrrm,:la y es taban 

d ispues tos  a dárse lo .  

Entonces, Mac Nainara ine d i j o  inuy c l a r o :  **JIire, yo es- 

t o y  seguro de  que con l a  ayuda que tenemos de Estados Unidos y 

con l o s  votos que tenemos de l o s  pa i ses  m á s  ch icos ,  probable- 

mente e s t o  s a l g a ,  pero va a ser sumamente antipático, primero, 

que pongan en votac ibn  la disc1asj.6n en l a  Agenda. y s i  se s a c a  

o no s e  sac-a d-e-la Aacnda- 
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DespuGs. que se prJnga e n  votac ibn  l a  aprobacibn d e l  c r éd i to ,  y 

s a l e  aprobado --supongamos que &sa  e s  l a  condici6n mas Eavora- 

ble--, entonces todos l o s  palises que e s t á n  en c o n t r a ,  Alemania, 

I t a l i a .  l o s  escandinavos --creo que nombrb también a Iiolanda--, 

en f i n  2-nombr6 a  varios--, sus Gobiernos se van a v e r  obl iga-  

dos a  pub l i ca r  que e l l o s  votgron en  c o n t r a  y e s t o  no l e  convie- 

ne a Chile.  Entonces l e  d i j e :  "Señor Mac Namara. l e  agradezco 

l a  f r anqu iza  con que hemos hablado. pero l a  p o l l t i c a  con l a  c u a l  

se ha defendido e l  Banco Mundial en l o s  Bancos i n t e r n a c i o n a l e s ,  

en lugar  de l a s  negociaciones b i l a t e r a l e s  con l o s  pa f ses ,  prac- 

t icamente e s  e l  hecho de que no s e  hace p o l í t i c a ,  y l o  que Uds. 

vienen prac t icando e s  un a c t o  po l l t i co t ' .  " S i w  --me dijo-- , es 

un a c t o  p o l l t i c o ;  Ud. t i e n e  toda  l a  raz6n,  pero yo l e  i n s i s t í  

en que no e s  voluntad de l a  adininis t racibn d e l  Banco, E l  Banco 

esta d i spues to  a defender e l  c r é d i t o  y a no hacer  p o l l t i c a ,  pero 

yo qu ie ro  h a c e r l e  v e r  a Ud. que é s t a  no es una a c t i t u d  n u e s t r a ,  

s I n o  que son del Gobiernow. Le  r ep l iqué :  "Bien, son justamente 

l o s  Gobernos que dicen que l o s  crt5ditos b i l a t e r a l e s  son p o l f t i -  

cos ,  que e s  l o  que e s t á n  haciendo ahora Uds. a1 t r a t a r  de que 

l o s  c r é d i t o s  no se t r a t e n  por razones p o l i t i c a s " .  "Así esw m e  

con tes te . .  Entonces, l e  manifesté:  "Yo l e  he contes tado a l  s e s o r  

Mat ( f o n e t i c o )  que no puedo r e t i r a r  e s t o  de l a  Agenda; pero ,  co- 

mo es n a t u r a l .  Ud., como Pres iden te  d e l  Banco, t i e n e  e s a  f acu l -  

t a d  para r e t i r a r l o .  Pero q u i s i e r a  sabe r  l a s  razones por m e  U d .  

l o  va a r e t i r a r ,  cuál es e l  f u t u r o  de Ch i l e ,  porqinc s i  por u11 

c r é d i t o  t a n  pequeíío coino e l  que tenemos aquí  se ponen diEicnl-  

t a d c s ,  vamos a t e n e r  mayores d i f  i c u l t a d e c  para  o t r o s  c ~ > ? ? d i t o s  

que no t i e n e  s i g n i f i c a c i ó n  alguna f r e n t e  a  o t r o s  cr&d-$Cos que 
II 

hemos gestionando con e l  Banco Mundial. El  nie c o n s t e s t 6  que c r e i a  

que e s t a  a c t i t u d  i b a  a cambiar en e l  f u t u r o .  y m e  nrometib colo- 

c a r  e s t e  c r é d i t o  de nuevo CM l a  A ~ e n d a  e n  Enero y no r e t i r a r l o  

pol- i11ilg6n motivo. Agrzg6 que eii Enero ya tendrSan las  ~ o s i c i o -  

nes mas c l a r a s ,  que se Iiabrian r e c i b i d o  ya lo s  iidormes d e l  Fon- 

do  Interamerj-cano, d e l  CIAP. etc.  etc . ,  de inaiiera que me asegu- 

r b  que no l o  iban  a saca r .  1Ze ac ia rb .que  no podla responder que ' 

s a l d r i a ,  m e  d i j o  que no l e  p i d i e r a  eso;  pero que Ine aseguraba 

de que l o  iba11 a ve r  y que l o  mza probable e r a  que l a  s i t u a c i b n  
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en esa Fecha Iiubiera evolucio~iado favorablemente. 

E l  me o f r e c i 6 ,  desde luego, ocuparse d e l  problema 

a g r i c o l a .  del c u a l  no e s t a b a  informado. Y m e  agregb: "Pero 

también quisiéramos s a b e r  s u  opini6n r e s p e c t o  de s i  Uds. acep- 

t a r l a n  que f u e r a  una misibn a e s t u d i a r  e l  problema de las m i -  

nas  de cobre.  

En e s t o s  momentos ya teneinos en Chi l e  una misi6n de  

4 personas de l a  Noranda Mines ( ~ o n é t i c o ) .  compafíla muy gran- 

des que está, estudiando l a  gran  minerla. Creo que e s o  e s  in te -  

r e s a n t e  porque vamos a t e n e r  que hacer invers iones .  A mí me in-  

t e r e s a  sobremanera de que l a  Noranda Mains ( f o n é t i c o ) ,  que es 

una gran  coiapañla, cuyos rep resen tan tes  e s t á n  aquí  en e s t o s  mo- 

mentos y en con tac to  con nues t ros  t ecn icos  como corresponde. No 

l o s  he v i s t o ,  pero ya  me informaré de l o  que e s t a  pasando y es- 

tar& 3.0 más c e r c a  p o s i b l e  de e s t e  asunto.  

Como exprese. también me d i j o  que se i b a  a preocupar 

del problema de l a  a g r i c u l t u r a .  Yo ine i n t e r e s o  rmacl~o en e s t o ,  
I 

porque e l  Banco Mundial t i e n e  a!iora una Seccibn de Desa r ro l lo  

Agrlcola i n t e g r a l  y dicho Eanco, Mac Namara el? p a r t i c i l l a r .  es- 

t 6 n  inuy in teresadoc  en e l  problema de l a  a g r i c u l t u r a ,  porque 

creen  que l o s  dos grandes problemas que e s t á n  complicando e l  

d e s a r r o l l o  son e l  de l a  población y e l  de l o s  alimentos.  D e  ma- 

n e r a  que e l  he(-llo de que s e  i n t e r e s e n  me parece un punto p o s i t i -  

vo. 

Como expresé.  aqu6l f u e  uno de l o s  aspectos  negat ivos ,  

t a l  vez e l  m&s negat ivos de todos l o s  que podr5.a sei la lar .  A pe- 

s a r  de que yo s a b í a  que ce  i b a  a encont rar  coi? e s t e  problema. 

Ya l o  sospec'haba, por e l  hecho de que nos habian cambiado t r e s  

veces l a  Fecha, l o  que m e  demostraba que a lgo  r a r o  había  en e l  

asunto. 

Ahora, qu ie ro  agregar  ixn asunto en forma i n c i d e n t a l .  

Ayer, cuando l l egué  a l  h o t e l .  me encontre  con que habia  un cock- 

t a i l  pa ra  una misi6n alemana. Simultaneamente me encontré  con 

Sergio  Ossa a l a  en t rada ,  quien m e  manifestb que i b a  a l  c o c k t a i l .  

L e  d i j e  que l e  preguntara  a l  j e f e  de l a  delegacibn alemana s i  

me pod5.a r e c i b i r  y c u h d o .  Bien, aunque l e  parezca muy extrafío, 

P res iden te ,  r e s u l t a  que a l a  media lqnra pa,--ihn - a -  1 1 -  
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fbn ico  a m i  p ieza  y me dicen que e l  j e f e  de l a  delegacibn pre- 

gunta  s i  puede s u b i r  a conversar  conmigo. Subib. acompañado d e l  

nuevo Co~ise jero  Econbmico de l a  Embajada y de un ch i l eno  que 

l o s  ac!mpafia Von Bi los  (fonét ic-a) ,  que actfia como t r aduc to r .  

La convercacibn s e  d e s a r r o l l b  en aleman y e s t o s  alemanes s e  

han quedado h a s t a  un c u a r t o  para  las 11, l o  que i n d i c a  que r e a l -  

mente tomaron i n t e r g s  en l a  conversacibn. lv¿Cuáles son sus pro- 

blemas?", me d i j o  a l  f i n a l .  "Son 3". l e  coi i tes té ,  'tPrimero, e l  

Banco Flundial . No es pos ib le  que un d i r e c t o r  alern5n s e a  e l  que 

nos e s t a  a ta jando un cr6di to t1 .  "Tiene toda  l a  raz6nt8,  me exprecb. 

"Lo que pasa es que e l  Pl inis t ro de Desa r ro l lo ,  por niuy s impat i-  

zante  o my amigo pcrsolial de Allende parece que 61 es el. que 

e s t á  medialido. Segundo l e  peclí que cuando fuérariíos a negocicv a l  

Club de P a r i s  --le a c l a r e  que no S& s i  kr5.a >'o-- y cuando £uera 

l a  delegaci6n c h i l e n a  a conversar  anticipadamente con l o s  alema- 

n e s ,  nos t r a t a r a n  l o  mejor p o s i b l e  dent ro  de ].as c i i f icu l tades  

que yo l e  acaba de e x p l i c a r .  Le habia  expl icado en fornia resumi- 

da l a s  grandes c i P r a s  y todos nues t ros  problemas. Me agreg6, ade- 

m a s .  que había  hablado con F r e i  y que l a  conversacibn fue  exce- 

sivamente c o r d i a l  "Yo soy d e m 6 c r a t a c r i ~ t i a n o ~ ~ .  -- me d i j o  -- lty 

t e n i z  que hablar  con F r e i .  E l  nos decc r ib ib  l a  c i t u a c i 6 n  d e l  p a i s  i 

y nos exp l i c6  l a s  razones de 10 que habta  sucedido en Chi l e ,  y 

que e r a  muy l e g i t i i l ~ a  y que no habia  o t r a  a l t e r n a t i v a .  

Y e l  t e r c e y  problema. l e  agregué. es que, despues que 

me haya a j * r e g l a d ~  e l  asunto con e l  Banco Mandial y que m e  hayan 

ayudado a renegociar  l a  deuda. bueno, volvarnos a hacer negocio 

con l o s  alemanes, Despues de  todo,  yo soy muy aleman; tengo tres 

hermanos nacidos en Alemania y Ud .  ve que me esfuerzo  en  conver- 

s a r  en alemán. M i  padre f u e  o f i c i a l ,  educado en l a  e scue la  pru- 

s i a n a .  que e s  muy respe tada  en Chi l e  y toda  n u e s t r a  educaci6n 

f u e  formada sobre l a  base alemana. par t icu larmente  l a  de l a  Es- 

c u e l a  de ~ n g e n i e r t a ,  a l a  c u a l  yo pertenezco. De manera que es- 

t a  amistad que Ud. acaba de s c ~ a l m  cjue siempre l.ia c:,:ictido en- 

t r e  1.0s dos paSses. o j a l á  que s e  t raduzca  ahora en una a c t i t u d  

p o s i t i v a .  Creo que l a  convercacibn f u e  c o n s t r u c t i v a .  

A l  r e spec to ,  qu ie ro  hacer  t r e s  observaciones :una, , que 
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e l  i~uevo Consejro Econbmico me parece muy bueno. MaEana nos pon- 

dremos de aci.xerdo sobre  cuándo podemos hablar .  Pero me d i j o  que 

en una semana 1n6s t e n d r f a  un informe coinpleto sobre l a  s i t u a c i 6 n  

c h i l e n a  p m a  conversar.  Habla c a s t e l l a n o  perfectamente bien.  Idle 

d io  mny buena impresibn, Segundo, que e l  Almirante ayer  me sacb  

u11 poco de l a  duda: e-; urgente  e l  Embajador en Alemaiiia, El  A l -  

mirante  m e  d i o  ayer  una informacibn y, como digo,  yo aprovecho 

p a r a  p a s a r l e  e l  aviso  pma empujarlo, Y f u e  muy c u r i o s a  l a  anbc- 

dota  que voy a con ta r  a l  respecto :  J u l i o  P h i l i p p i  e s t a b a  conmi- 

go y m e  d i j o :  Rafil I r a r r á z a v a l ,  que a m i  m e  empujb pa ra  acep ta r  

l a  Enibajada de Alemania, no me ha contado, m e  d i j o ,  no me ha 

contado nada. Entonces l e  rep l iqué :  "Aprovecha allora entoncestt .  

M e  expresb: "Es que no me puedo da r  por informadott. "Pero ahora 

te  l o  cuento yo y l o  empu,jo a Ud .  ,":.le r ep l iqué .  

Lo t e r c e r o ,  que es d i v e r t i d o  y ,  como e s  n a t u r a l ,  l o  

cuento con todas  las r e s e r v a s  d e l  caso ,  es que cuando vamos sa- 

l i endo  yo i b a  conversando sobre  l a  u rgenc ia  de nombrar u11 Ern- 

ba jador .  uno de l o s  alemanes m e  observó: "Ojalá f u e r a  u11 Enihaja- 

dor no descendiente  de alemán. s i n o  ch i l eno  ". Yo me a l e g r é  mu- 

cho, p o i j u e ,  en r e a l i d a d ,  con e s e  primer a p e l l i d o ,  no s é  c u á l  

s e r á  e l  segundo, pero parece que es un a p e l l i d o  muy chi leno.  

A todo e s t c ,  e l  j e f e  de l a  delegaci6n me tomb de l  bra- 

zo, de jb  que se a d e l a n t a r a  un FOCO e l  r e s t o  de l a  delegacibn y 

me anotb: Embajador que tenemos aqu5, e s  l ~ a r t o  malov. Cue~i- 

t o  e s t o  porque, en primer l u g a r ,  c r e o  que e l  hecho de que hayan 

gastado dos horas  con un señor que venía  l legando y con quien 

no neces i taban canversar ,  demostr6 un gran  i n t e r b s  de s u  p a r t e ;  

seguiido, e l  hecllc de que e l  jefe haya l l egado  a hablarme con 

e s a  conf ianza ,  dei1iost~6 que de a lgo  liabia se rv ido  l a  conversa- 

c i b n ,  que se habla  e s t a b l e c i d o  un puente. Yo oonsidero que eco 

también fama p a r t e  de l a s  cosas  p o s i t i v a s  que se pueden sefia- 

l a r  en e s t e  moineiito. 

1\10 S&. s i  ine iiabr& s a l t a d o  algunas de l a s  mtí has cosas  

que h i c e  en 1~7asliing~on y que ~ u d i e r a n  s e r  de i n t e r é s  p a r t i c u l a r  

paya l a  Junta.  

Recuerdo que también tuve  una conversacibn, que me l a  

p id ie ron  e l l o s ,  con l a  I .F .C. .  I n t e r n a t i o n a l  F inancia1  Corpora- 
--/-,ion. a 13 piia7 c a  i o l h e  - ------- I -  - 
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d e j o  m y  en c l a r o ,  para  que no haya conPusi6n. porque Orlando 

Saenz Fue muy claro-- en c a r á c t e r  privado. L e  hablaba de l  i n t e -  

r&s que t e n i a n  de forrncn un Banco de Fomento con p a r t i c i p a c i b n  

de l a  Sociedad de Fomento F a b r i l ,  e t c .  No l o  prcsentb  e11 car5c- 

ter o f i c i a l ,  a s i  es que por eco l o  qu ie ro  d e j a r  bien cli c l m o  

para  que no haya confixsibn. 1~1e l lam5 entoiices un alemar1 que va 

a s e r  e l  f u t u r o  j e f e  de l a  I .F .C. ,  Paul Hoffmann y tuve con 61  

una conversaci6n7de una hora. L e  expl ique l o  que est5bainos, ha- 

c iendo,  que en r e a l i d a d  est3banios r ea l i zando  e l  Raiico de Fomen- 

t o  y que t a n  pronto t e ~ n i n 6 r a m o s ,  l o  que s e r i a ,  según pensaba, 

en marzo, l o  conversa r l amo~ con e l l o s  con e l  o b j e t o  de v e r  s i ,  

d e n t r o  de l a s  exper iencias  que e l l o s  teniavi d e l  Banco de Fomen- 

t o ,  habla  alguna coaa que o b j e t a r  o iIO o b j e t a r .  La l e y  d e l  Ban- 

co  de Fomento. habia alguna cosa  que o b j e t a r  o no o b j e t a r .  La 

l e y  d e l  Banco de Fomento l a  hizo Miguel Ib&ñez. A l  pasar  por e l  

Congreso, l e  h i c i e r o n  una s e r i e  de deformaciones, a s í  e s  que 

hay que re fo rmar la  de nuevo para  d e j a r l a  funcionando bien.  En, 

t o n c e s ,  l a  Junta  puede tomar l a  determinación de s i  s e  hace en 

Chi l e  un Banco de Fomento o dos. En todo caso ,  yo 110 a r e 0  que 

debiéramos pasar de dos. Uno sería l o  i d e a l .  Dos ser5.a e l  m&xi- 

mo. Vamos a t e n e r  muchas pres iones  r eg iona les  para Bancos de Fo- 

mento, pero l o s  Bancos chichos no sirven, pues no son capaces 

de pagar l a s  primas de l o s  expertos .  E s  p r e f e r i b l e  que se abran 

sucursa les  y que haya d i r e c t o r e s  íoc3L.e~ de l a s  de c i e r t o  tama- 

fío que parezca que toman dec i s iones ,  pero no c r e a r  demasiados 

bancos. porque no tenemos gente  pa ra  a c t i v a r l b s  y v a l o r i z a r l o s  

y podemos equivocarnos por l a  mala evaluacibn de l o s  proyectos. 

Yo l o  S% porque tengo rii~~chos años de exper ienc ia  en es to .  

D e  manera que e l  a c t u a l  p res iden te  de I.F.C. supo que 

yo e s t a b a  de v i s i t a  y me p i d i b  que l o  pasara  a sa ludar  en b l t i -  

mo ni.nuto., E s  ulio de l o s  honzbres que lie v i s t o  l ~ a b l a r  coi1 mas + 

franqueza y más entusiasmo por e l  problema chi leno;  e s  muy ab ie r -  

t o ,  muy d ispues to .  Se expres6 con muclio i n t e r e s  por  l o  que nos 

e s t aba  sucediendo. 

Después de e s t a  v i s i t a  que terminb e l  miércoles en 

Washington con l a  fim d e l  documento que Uds. conocen, y las 

coizsecuencias ven ta josas  que esto nos ha t r a í d o  un poco eii e l  
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mundo, ine f u i  a Nueva York. donde llegue ese mismo d i a  l a s  1 2  

de  l a  noche. Por l a  nevazbn t a n  f u e r t e  que había ,  me recomenda- 

ron ,  en vez d e l  av ibn ,  irme en e l  me t ra ia in  ( f o n b t i c o ) ,  un t r e n  

que s e  demora tres horas.  S a l i ó  con una hora y media de a t r a s o  

de Washington y s e  demorb 4 lloras. 

A l  d í a  s i g u i e n t e  tuve ,  p r i m r o ,  un desayuno con F i n  

Cr in  ( f o n é t i c o ) ,  e l  banquero que estuvo aqu í ,  Ivle d i j o  que 61 

c r e t a  que en un f u t u r o  pr6ximo y s i  pa ra  l a  reunibn  d e l  CIAP 

a l  f i n a l  de enero i b a  a l  Minis t ro  de Economía, s e r i a  bueno que 

tuviéramos algunas reuniones que k l  mismo se encarga r í a  de or- 

ganizar  con i n d u s t r i a l e s ,  y que nos atreviéramos también con al- 

gunos hombres de prensa. Le d i j e  que nosot ros  no teníamos incon- 

ven ien tes ,  pero que no sabíamos s i  ibainos a t e n e r  tiempo. Se m e  

o lv idó  d e c i r  que las reuniones es taban programadas de e s t a  mane- , 

r a :  E1 Fondo Monetcvrio s e  refine e l  31 de enero y ,  seguramente, 

aprueba e l  c r é d i t o  de nosot ros  s i n  ninguna dud,a. E 1  CIAP comlen- 

za e l  30 y dura hasta e l  4 'o 5 .  Van a ir observadores de todos 

l o s  pa í ses  acreedores  a tisa reunibn,  de manera que t i e n e  iinpor- 

t a n c i a ,  porque e l l a  nos va a adelai7tar todas  las coi~vercacionec 

d e l  Club de P a r i s ,  ya que l o s  ~nismos que i r 6 n  a l  Club de Par5-s 

i r á n  de observadores a escuchar l a s  exposiciones econbmicac d e l  

CIAP. Eiltoilces, después de e s t a  reunión ,  l a  misi6n n u e s t r a  debe- I 
'1 
11 

r i a  comenzar a hacer l a s  convercaciones b i l a t e r a l e s  con los priiz- 
% 

c i p a l e c  acreedores .  Durante e s a  semana Tue vamos a e s t a r  en Vas -  

hington se  a r r e g l a r i a  l a  pos ic ibn  con Estados Unidos. Durante 1 
i 

l o s  l o  d t a s  s i g u i e n t e s  de f e b r e r o  --entre e l  4 y 1 5  de f e b r e r o ,  

digamos-- tendriamos d iscus iones  b i l a t e r a l e s  con l o s  prtncipa- 

l e c  acreedores ,  y e n t r e  e l  15 y e l  25 probableniente va a e s t a r  

l a  Fecha de l a  reunibn d e l  Club de P a r l s .  Despuks de negociar  

1.0 d e l  Club de Par5.s. hay que l i r m a r  con cada iailo de l o s  p a i s e s ,  

pero & s t a  ya er; tina delegací6n de nieiios n i v e l  la que firnar5.a , 

l o s  c o n t r a t o s  de cada uno de l o s  pa t ses .  

Ese es mas o menos e l  esquema r e s p e c t o  de e s t o .  

Después de e s t a  reunibn con e l  F in  Cyin ( f o n é t i c o ) ,  

tuve  o t r a  con mas o menos 3 0  banqueros de Nueva York en un a l -  

muerzo que durb desde l a s  12.30 h a s t a  l a s  4.30 de la t a r d e .  H i -  

c e  una exposicibn de más o menos una hora y después fueron  m e -  
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guntas  y re spues tas .  Segdn l o s  comentarios que hubo al dia si- 

g u i e n t e  L-esto es f e o  que lo d iga  yo--. ya !labia c o r r i d o  e l  ~ L I -  

nlor d e  que l a s  co~iversac ionec  lzablan s i d o  mny buenas y que por 

p r t m e r a  vez ya t e n i a n  da tos  concre tos  sobre  l o  que e s t a b a  pasan- 

do en Chi le  y sobre  l.iecl~oc más f i rnies;  pero que e s o  podfialz ha- 

b e r l o  adelantado dos meses a n t e s  porqge eii e sa  fecha no sab ian  

nada s o h r e ; l a  s i t u a c i 6 n  cll i lena.  De manera que en e s e  s e n t i d o  

f u e  rnuy pos i t ivo .  

En seguida ,  en l a  t a r d e  ese d la  t e n i a  una coliversacibn 

con l a  Cerro que yo creña  que i b a  a ser l a  más s imp&tica de to- 

das m i s  convercaciones con l o s  cupreros.  S in  embargo. r e s u l t ó  

l a  mas a n t i p á t i c a  de todas .  porque r e s u l t a  que e l  cefior Gordon 

Merfi ( f o n é t i c o ) ,  que me habian prevenido, por l o  demás, quc 

e r a  descendiente  de i r l a n a e s ,  m e  r e c i b i b ,  evidentemente en l a s  
/ 

a s t a s .  Me h izo  no ta r  que ten5.a que ver él con que liubiera impues- 

t o s  pendientes  con Chile.  Yo l e  con tes té :  "Señor Nerf i ,  pero re- 

s u l t a  que esos  impuestos son debidos por las  minas, son impues- 

t o s  que aceptaron l o s  a c c i o n i s t a s ,  l o s  a c c i o n i s t a s  conio Ud. y 

con Chi l e ,  de manera que una p a r t e  de l o s  impuestos l o  a f e c t a n  

a Ud." S e  v o l v i ó  a indignar  y nc d i j o :  " S i  e l  31 de diciembre 

no me hall pagado 9 riiillones de db la res  que m e  debenn por qué 

l e  deben 9 millones de db la resn  Porque es l o  que rne habla  prome- 

t i d o  pagar e l  Gobierno de Allende y c s t a b a . l i s t o  y e l  dec re to  

debe haber e s t ado  firmadotr. IIPero no e ~ t 5 ~  f irmadotr. trPero no 'S 

est5. firmado e l  decretot t  l e  contestGtt .  No s k  m e  d i j o ,  pero es- 

t o  es l o  que me habian informado; yo l o  s i e n t o  mucho, pero e l  

d e c r e t o  izo est&?< f irn~ado. Ent onr-es s e  volv iú  a  indigna^. y d i  j o 

que aquí. Puga le I1abí.a inandado un meinor5nd111n a P h i l i p p i  dáildo- 

l e  un d e t a l l e  exacto de todas  e s t a s  cosas .  L e  r e p l i q u é  que de 

e s o  no t e n i a  ilif orntacibn, porque e s t a b a  en \dachj-ngtoii hace po- 

cos d i a s ,  pero que no e r a  ast.  Por l o  derli$s, l e  pedZ r e t i r a r  e l  

tono en cjue m e  e s t a b a  hablando. Ahi ya cornenz6 a bajar. L c  expre- 

sé que l e  i b a  a hacer una v i s i t a  de c o r t e s i a .  porque siempre he 

t e n i d o  buenas ye lac iones  con l a  Cerro y con todos l o s  j e f e s  ali- 

t e r i o r e s  y l e  yecord@ que 61 p~esonalineii te me mandb a o f r e c e r  re -  

v i s a r  l o s  probleinas d.e l a  Cerro con e l  PerG, oEreci&ildo~nc a nl 

que f u e r a  el. á r b i t r o ,  l o  que e r a  un a l t o  honor pa ra  nl y dems- 

t r a b a  que 61 m e  t e n i a  mucha deferencia.  - 
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Le agregue que yo no acepte e l  a r b i t r a j e  por un razón: porque 

un ch i l eno  a r b i t r a n d o  e n t r e  Perfi e i n t e r e s e s  con n o r t e a m e ~ i c a -  

nos habr ia  s i d o  muy poco conveniente  desde el. punto d.e v i s t a  

de la r ecep t iv idad  de l o s  peruanos. Por l o  t a n t o ,  agregué. no 

veo por qué m e  estS. t r a t a n d o  en e s t a  forma. Entonces, cambib 

e l  tono de l a  conversacibn y quedamos en que yo averiguarka s i  

efect ivamente J u l i o  P l i i l ipp i  hab4a r e c i b i d o  e l  ineinor&nclurn cobre 

l o s  ?.mp'~xestos. Lo llame y J u l i o  Pl i i l ippj-  m e  dijo que 110 1-0 ha- 

b l a  recibiclo. Llamé a l  ayudante de MerEi ( f o n é t i c o )  y 1.e expre- 

sé que no se había  reclb:ido nada. D e  ah í  llame a Chi le  a Enri- 

que R q a  y & t e  di,j o desgraciadamente yo dejé i n s t rucc iones  

para  que l e  entregaran e l  memorándum, peyo no l o  h ic i e ron .  Rde- 

m 5 s .  tuve una conversaciOn de dos horas y media con J u l i o  Pl i i l i -  

ppi  e s t o y  a l  t a n t o  de l a  ncglx iac ión ,  S& perfectamente d6nde 

estamos y e l  c3bad.o vainos a te i ler  una reuni6n para  Ej..jar e s t o .  

En l a  Anaconda y en l a  Kenecott,  por e l  c o n t r a r i o .  

fueron  extremadamente c o r d i a l e s .  En l o s  dos casos me s a l i e r o n  

a e s p e r a r  a l a  puer t a  de r e c i b o  de l a  S e c r e t a r i a  con una cor t e -  

sia e x t ~ a o r d i n a r i a .  

E l  J e f e  de l a  Anaconda llarnb por t e lg fono  ese mismo 

d . i a  a J u l i o  P h i l i p p i  para  d a r l e  cuenta  de l a  v i s i t a  que yo l e  

habla  hecho y d e c i r l e  que e s t a b a  rmy contento  de saber  que yo 

e s t a b a  trabajando y que e l  abogado Manuel Varas t e n í a  plena aix- 

t o r i z a c i b n  para  cooper~ l r  con 61  en todo l o  que s e  r e f i e r e  a l  pa- 

pe l .  

L a  gente  de l a  Kennecott ec taba  un poco más complica- 

da, porque e l l o s  no t i e n e n  ninguna o f i c i n a  aquí., n i  ninguna per- 

sona. 14e d i j e r o n  que todos l o s  antecedentes  que se puedan refe- 

rir a e l l o s  e s t & n  en E1 Teniente.  Llame a J u l i o  y l e  d i j e  que yo 

l e  habla  prometido a Miliken ( , fonét ico) ,  a l  j e f e  de l a  Kennecott, 

que l o  abogados nues t ros ,  más l o s  abogados d e l  Consejo de Defen- 

s a  F i s c a l ,  más l o s  de CODELCO y l o s  de  E l  Teniente  iban a for-  

mar toda  l a  c a r p e t a  de documentos, ya  que e l l o s  no t e n l a n  nada 

e n  Nveva York n i  a nadie ,  a ningún represen tan te  aqu5.. Efect iva-  

mente, J u l i o  P h i l i p p i  me d i j o  que ya  es t aban  t rabajando y que 
1 

ya m á s  o m e n o s  t e n í a  l a  documentacibn c l a r a .  1 

Ahora, e l l o s  e s t á n  con l a  acci6n por de lan te ,  porque 
--- 
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bamos prontos a comenzar al-negociar de inmediato, e l l o s  d i je -  

r o n  que iban a r e v i s a r  cbrno l o  iban  a hacer  y que iban  a lla- 

mar a J u l i o  P h i l i p p i .  Les d i j e ,  i n c l u s o ,  que l o  l lamara Michel- 

son ( f o n é t i c a ) ,  que habla  c a s t e l l a n o ,  Michelson t i e n e  que l l a -  

m a r  a P h i l i p p i  para  ya i n i c i a r  l a s  conversaciones.  pero e s t a  

despejado e l  camino. Aiiora, yo si c r e o  --y ésos son l o s  puntos 

que vamos a d i s c u t i r  e l  sábado-- que tei~ernos que avanzar niás 

de aqui a l a s  fechas  de estas reuniones que he anunciado, para  

que s e  vea que l a  cosa  no e s  solamente pura l i t e r a t u r a ,  s i n o  

que rcalnient e e s  tamos reso lv iéndo las  en conjunto coi1 l a s  cornpa- 

ñ í a s .  D e  manera que en e s e  s e n t i d o  tenemos una base b a s t a n t e  po- 

s i t i v a .  

Es tas  conversaciones con l a s  compañias d e l  cobre fue- 

ron  e l  d í a  v i e r n e s ,  y en l a  t a r d e  Rockefe l le r  me pidi.6 que fue- 

r a  a su  casa .  Fui , aconpañado por Schneider y e l  i t a l i a n o  Pas- 

t o r ,  que es e l  segundo de l o s  funcionar ios  de Fomento --no s e  

ha designado todav5-a e l  primero-- y tuvimos una l a r g a  conversa- 

c i6n  sobre  Chi le .  una hora y media. Eii m i  opinibn,  l o  vamos a 

n e c e s i t a r  ( a  Roc1:efcller) para  que nos ayude con l o s  banqueros 

eurcpeos,  por l a  a c t i t u d  de e s t o s .  En e s t e  momento no se t r a t a  

de p e d i r  un créci i to ,  s i n o  qine 61 e s  un hoinbre de muclia inf luen-  

c i a  en l a  Banca y podría  ay-t~darnos en l a s  ges t iones  de renego- 

c i a c i 6 n  de l a  deuda en e l  e x t e r i o r .  

Con e s t o  puedo dec iY que m i  v i s i t a  terminó en Nueva 

York, y e l  sábado v i a j é  h a c i a  Caracas. Respecto de e s t a  c iudad,  

q ~ ~ i e r o  s e ñ a l a r  un p a r  de puntos que me parecen importantes,  

En e l  cu r so  de m i  v i s i t a  a Estaclos Unidos, me iinpuce 

de l a  cada vez mayor aec in tegrac ibn  que se  n o t a  en e l  s i s tema 

interamericano. Yo dir3.a que e l  problema s e  p l a n t e a  en e s t o s  

t&rminos,  Pres idente :  l a  OEA e s t á  en rcorganizac ihn .  pero ,  apa- 

rcntainente, l a  Comisi6it e s p e c i a l  --digo "aparentementeu, p0rqu.e 

no me c o n s t a ,  pero e s t a s  son conversaciones con gen t r  de l a  

O. E. A. , con personas que e s t 6 n  metidas en e l  problema interame- 

ricano--, r e p i t o :  l a  O. E. A. esta -en reorganizac ión ,  pero l o  que 

s e  ha comenzado a hacer  es poco menos que d i s c u t i r  a r t i c u l o  por 

articulo, s i n  d e f i n i r  qué'ec l o  que quieren  hacer con e l  siste- 

ma interamericano. 3s dec-ir ,  e s  como s i  yo m e  pusiera.  a discu- 
-f,i--mda2-yp pn-pma d a  1179 a 7 n ~ r  --+e m--  7 - - --- l e  - 
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quk l a  qu ie ro  reformar;  en e l  caso  que sefíalo,  s i n  sabe r  s i ,  

en e l  fondo, se q u i e r e  mantenel- l a  O.E.A. como un instrumento 

p~~l5 - t i . co  al. cual sc IC Ilall anexado algunos instriinientos c1c de- 

s a r r o l l o ,  como e l  C i x S  y como e l  Consejo Interamericano de Edu- 

cac ión ,  Ciencia  y Tecnolog5.a. o s i  realmente l e  quiero da r  m- 

chísino m a s  acento a l o s  procesos de d e s a r r o l l o  a t r a v é s  de l a  

O.E.A. de todos s u s  instrumentos y r e d u c i r  e l  Ambito p o l í t i -  

co  a un mínimo, puesto que l a  i n e f i c a c i a  de sus  instrumentos 

p o l i t i c o s  ha s i d o  b a s t a n t e  deniostrada. Mientras no s e  d i s c u t a  

e s t a  f i l o s o £  í a .  en mi. opinibn e s  completamente ocioso e s t a r  

d iscut iendo l a  redaccibn de l o s  articulas. EstAn en e l  a r t í c u l o  

3 O .  pero como no s3ben p m a  dbnde quieren  ir ,  no avanzan abso- 

lutamente nada. Segundo, hay una tendencia  b a s t a n t e  marcada, 

por e l  hecho de que l a  Cornisibn reorganizadora s e a  .un oroanis-  

ino formado exclus  i v a m n t e  por l o s  Min i s t e r ios  de Re1 acionec 

Ex te r io res  a l l e v ~ z r s e  toda  l a  f u e r z a  de l a  O.E.A. en e l  s i s t e -  

ma in te rancr i cano  h a c i a  e l  Min i s t e r io  de Relaciones Ex te r io res .  

Con e s t o .  e l  mecanismo econbmico, que son l a  CIES y l a  C I R P ,  

e s t a n  pasaiido a r e r  como secundones; l o  mismo e s t 5  sucediendo 

con e l  mecanismo de E&.~cacibn: Ciencia  y Tecnologla. A m i  j u i -  

c i o .  l o s  palises t i e n e n  que d e c i d i r  cu61 e s  s u  posicibii.  R pro- 

p 6 s i t o  de e s t o .  Iie coiiversado coi1 m i s  amigos venezolaiioc;, que 

son d e l  lado ganador y l e  he preguntado a l  r e s p e c t o  a l  Secreta-  

r i o  Mayor, Ra¿il Locada, que e s  c a s i  uno de l o s  p r i n c i p a l e s  con- 

s e j e r o s  d e l  nuevo Presiclelite, y e l l o s  tambi6n e s t h  inuy preocu- 

pados. Por l o  t a n t o .  estiino que Chi le  podr ia  realmente en e s t e  

momento cninenzar a tonlar una a c t i t u d  inas dinámica, por ejemplo, 

en  e l  proceso interamericano y ponerse m6s de acuerdo con Vene- 

zue la ,  Colombia, probablemente B r a s i l .  Argentina e s t 6  en una 

pos ic ión  miay aiitiamericana. Además, yo no e s t o y  einit iendo posi-  

c iones  : s i n o  emitiendo j i ~ i c i o s .  Pero,  r e i t e r o :  considero que 

hay qiae d e f i n i r  rmay b ien  que es l o  que s e  q u i e r e  Iiacer con l a  

O.E.A. Y ,  s i  s e  qu ie re  dar  preponderancia a l o s  problemas ecu- 

n6micos y de d e s a r r o l l o  tecnológico ,  e t c . .  no l a  impor- 

t a n c i a  de esos  grv-pos que hoy d í a  estAn a n i v e l  de Miilistros 

de Economia. de EdicaciOn, e t c . ,  y no poiierlos a n i v e l  de Secre- 

t a r i o s  de Embajadas a cargo  de un problema econ6rnico. o Secre ta-  
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Todo e s t e  proceso l o  conversé con m i s  amigos y e l l o s  

e s t  &n de acuerdo. Ahora, conversando en e l  Banco Interamericano 

con Eduardo Figueroa,  me d i j o  que 61  s e n t i a  que l a  reorganiza-  

c i ó n  d e l  Banco Interamericano desde adent ro ,  conio l o  hab5.a en- 

tendido C r i s  Miler ( f o n k t i c a )  , que habta  cooperado m c h o ,  había  

fracasado;  y que l a  reorganizac ión  d e l  Banco Interamericano t i e -  

ne que v e n i r  de afuera.. Por l o  tcmto ,  tambien e s  o t r o  problema 

que d i c e  r e i a c i b n  con e l  s i s tema j.nteramericano y d e l  c u a l  tarii- 

b i e n  debei:ios ?reocuparnos. 

Ahora, deseo agregar  que m i s  ami.gos veiiezolanos e s t á n  

m p  preocupados, pero no por  l o  que nocotros estamos preocupa- 

dos.  s i n o  que, e:cactamente por l o  co i l t r a r lo ,  l e s  va a sobra r  

d ine ro  y eso también e s  nluy pel igToso pal-a l o s  p a í s e s ,  porque 

puede geiierar 1211 px30ceso de inElaci6n. 1-Iay que mainej ar muy b i e n  

e l  problema d e l  exceso de d ine ro ,  al;% corno debe nianej ayse rili>.y 

b i e n  l a  escasez  de 61. Por ejemplo, me parece que actualmente 

en e l  Ecuador s e  e s t s  i n s t a l a n d o  una i n f l a c i ó n  por ex-eso de 

dinero.  Tengo e s a  sensac ibn ,  no he mirado l a s  c i f r a s .  pero es- 

timo que es as%, El los  me manifestaron su preocupacibn y m e  p i -  

d ieron  n i  opini6n a l  respecto .  Les expresé: t'Creo que Uds. van 

a t e n e r .  primero, que hacer  invers iones  f i n a n c i e r a s .  Por ejem- 

p l o ,  s i  mañana Uds, dec id ie ran  f i n a n c i a r  grandes minas de co- 

53-e y Uds. 110 l a s  t i e n e n ,  en Chi l e  hay, 100 m i l  tone ladas ,  que 

podrian s e r  f inanc iadas  por c a p i t a l e s  venezolano. Eso e s  mucho 

m$s p o s i t i v o  que cua lqu ie r  o t r o  t i p o  de inverci6n.  

E s  importante  que l a  Junta  s e  forme una opini6n bas- 

t a n t e  c l a r a  de l a  i m p o r t m c i a  que,  den t ro  de i ~ u e s t r o  aiilbito, 

e s t a  tomando Venezuela y que n u e s t r a  Eniba,jada a l l a  s e a  apoyada 

desde e l  punto de v i s t a  econbinico en forma muy f u e r t e ,  porque 

allí va a haber un c e n t r o  econbmico que a nosotros  nos va a i n t e -  

reyar .  Inc luso ,  e l l o s  quieren  hacer invers ioncc  en Chile .  Por 

ejemplo, un anigo m'lo que t i e n e  p a r t e  de una cervecer5.a en Ve- 

nezuela .  -c  i n t e r e s a  en comprar p a r t e  de una c e r v e c e r i a  en Chi- 

l e .  Hay o t r o s  que me han dicho: " S i  s e  han echado t a n t o  a per- 

d e r  l o s  vinos ch i l enos ,  por que no hacemos nosot ros  invers iones  

en vino en Chi le?  E l l o  s i g n i f i c a  que ahl hay un elemento de ri- 

queza muy grande que hay que saber  aprovechar muy bien. Por e l l o  
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muy fuer te  en este t i p o  de cosas .  

Resumiendo, son dos cosas  l a s  que q u e r i a  r e c l a c a r :  

primero, l a  importancia  de que miremos b i e n  e l  s i s tema i n t e r -  

americano y c u á l  es n u e s t r a  pos ic ibn  dent ro  de 61, y que bus- 

quemos l a s  combinaciones, l o s  apoyos s u f i c i e n t e s  para  sabe r  

con qué grupo se podr ia  d i s c u t i r  una reorganizac i6n  de l  c i s t e -  

m a  interamericano que s e a  p o s i t i v a .  Y, segundo. l a  importancia 

que va a t e n e r  Venezuela del:ido a e sas  inmensas r iquezas .  A l  

r e s p e c t o ,  un amigo que acaba de e s t a r  aqui  me d i j o  que t e n í a  

rnucl~o i n t e r é s  en  conversar  conmigo. E l los  v i n i e r o n  a d i s c u t i r  

aqul  un seminario para  organizar  l a  d i scus i6n  sobre cbmo re-  

s o l v e r  l a  c r i s i s  ene rgg t i ca  p a r a  America La t ina ,  tema impnr- 

tan t i s i rno ,  v e r  e l  asunto  de e n e r g i a  t r a n s p o r t a b l e  pa ra  America 

Lat ina.  

P res iden te ,  c r e o  que me tomé m6a tiempo en la cuenta  

d e l  que habis, pensado, pero c r e o  que h a b h  v a r i o s  puntos que 

informar . 
38~or  P res iden te  de l a  Junta.  - Ud. nos ha ac larado muchas dudas. 

110 se sabe  c u a l  e s  e l  futwno d e l  CIAP y,  por e l l o ,  

en l a  próxima reuni6n de e s e  orpanismo, que, s i  no m e  equivo- 

c o ,  s e r á  en  f e b r e r o .  s e  va a p o s t e r g m  e l  nombramiento de pre- 

s i d e n t e  del CIAP.  

E l  C I A P  nac i6  en funcibn  de l a  a l i a n z a  para  e l  Pro- 

greso .  pero como l a  a l i a n z a  para  e l  Progreso es t aba  pr6a t ica-  

mente ba jo  t i e r r a .  

sdplo"r SAEZ.- ' i E s  que ahora e l  CIAF e s  l a  expresibii  d e l  CIES, Comi- 

t& Interamericano Econ6mico y Soc ia l .  Tiene v igenc ia  pop eso. 

Ahora. dent ro  de l a  reorganizaci611~ e l l o s  quieren  

r e d u c i r  e l  n i v e l  a l  CIAP, pero nadie  sabe qué va a paaar. 


